

令和5年度2月開成町教育委員会定例会 会議録

日 時： 令和6年2月19日(月) 15時30分～

場 所： 開成町役場 201 会議室

出席者： 井上教育長、村岡教育長職務代理者、野地委員、上野委員、本澤委員

【事務局】岩本教育委員会事務局参事兼学校教育課長、高橋生涯学習課長、
小林指導主事、尾川学校教育課学校教育班長、
川口生涯学習課スポーツ班長

議 事：

1) 開会 教育長より開会の宣言

2) 会議録署名人の指名 野地委員が指名された。

3) 議事

《協議事項》

(1) 令和6年度スポーツイベントの開催について

・資料1について説明した。

○教育長 協議事項(1)令和6年度スポーツイベントの開催についてについて事務局から説明してください。

○事務局 資料1をご覧ください。はじめに、町民体育祭開催に向けた経緯について確認させていただきます。町民体育祭は、昭和30年度から始まり、平成12年度まで44回開催されました。その後、選手選考などの自治会の負担軽減を図るため、平成13年度以降は、スポ・レクフェスティバルを開催しているところです。

平成27年度に町政施行60周年を契機に町民体育祭を開催しました。その後開催された町民体育祭実行委員会において、町長の方からオリンピックイヤーにあわせて、町民体育祭を開催したらどうかという提案がございましたが、当時の実行委員会側の基本的な考えとしては、次回以降の開催については、隔年開催が望ましいという意見でした。ただし、本実行委員会で全て決定するのではなく、町の考えや体育部長などの考えも反映しながら決定すべきという意見をいただいているところです。

今回、令和6年度にオリンピックイヤーを迎えることから、平成27年度の実行委員会の意見をもとに町民体育祭の開催について検討するため、自治会を含む関係団体及び一般町民にアンケートを実施させていただきました。アンケート内容としては、令和6年度に町民体育祭の開催を希望するか否かという設問です。

まず、各地区自治会長、各地区体育部、スポーツ推進委員、スポーツ協会理事、スポ・レク実行委員、少年少女スポーツ団体、開成町婦人会、開成町商工振興会、開成町消費者の会等の関係団体を対象に行った調査結果としては、対象者65名に対して、48名の回答がございました。そのうち、希望すると回答した方が、16名で割合としては、33.3%、希望し

ないと回答した方が 30 名で割合としては、62.5%、未回答が 2 名で割合としては、4.2%でした。主な意見ですが、町民体育祭について、町民の地域間の繋がりや交流など活性化が図れるなどの意見があるものの、主に自治会関係者からは「参加者が集まらない」、「人集めが大変」など自治会への負担に課題を持つ意見が多数ございました。また、スポ・レクフェスティバル開催時に小規模な自治会対抗を取り入れて開催したらどうかという意見もございました。

続いて、一般町民に対して行ったアンケート結果についてです。こちらは、町公式の LINE 登録者、フェイスブック登録者や窓口チラシ配布により回答していただいた方が対象となっております。回答者数は、104 名でした。そのうち、希望すると回答した方が、41 名で割合としては、39.4%、希望しないと回答した方が 63 名で割合としては、60.6%でした。主な意見ですが、町民の地域間の繋がりや交流など活性化が図れるなどの肯定的な意見がある一方で、「参加者が集まらない」、「人集めが大変」なども開催に否定的な意見もございました。その他では、各自治会の間での地域格差や自治会からの強制的な勧誘について課題を持つ意見も多数ございました。

今回のアンケートをもとに令和 6 年度のスポーツイベントについては、老若男女問わず多くの方に楽しんで参加いただけるようなスポーツイベントを目指すとともに関成町スポーツ推進事業の核となる本イベントに対し、「ALLかいせい」での取り組みを実現するため、関成町スポーツ協会及びスポーツ推進委員との連携を深め、町内スポーツ団体には運営協力を求めていきたいと考えております。説明は以上です。

○教育長

ただいま、事務局から説明がございましたが、補足をさせていただきます。結論としては、令和 6 年度については、オリンピックイヤーではございますが、町民体育祭ではなく、スポレクを発展させた形式で老若男女が楽しめるようスポーツイベントにしていきたいと考えております。そのなかで、自治会対抗性を取り入れた種目を入れることも可能だと考えております。何か御質問はございますか。

○委員

資料のなかで、スポーツイベントの開始日が、令和 6 年 10 月 6 日（日）と明記されているが、これまでの説明を聞く限り、どのように開催するか決定していないと思う。それにもかかわらず、日にちが決定していることの理由を確認したい。

○事務局

スポーツイベント自体は、毎年 10 月第一日曜日に開催することは、決定しているので日付を入れさせていただきました。そのスポーツイベントの内容については、これから検討していくということです。

○委員

今後もオリンピックイヤーの年度は、このようにスポレクを発展させた形式行っていくつもりか。

○教育長

オリンピックイヤーの 4 年に一度は、自治会対抗色のある町民体育祭を開催したらどうかという議論があり、平成 27 年度は、町制 60 周年記念事業として、町民体育祭を実施しました。2020 年の東京オリンピックの時は、コロナ禍により、町民体育祭を開催することができませんでした。その後、パリオリンピックが開催される 2024 年まで、町民体育祭の

あり方について特段議論がなされてこなかったという実態はございませぬ。そこで、今回アンケートをとらせていただいたところ、概ねの意見として自治会対抗色のある町民体育祭については、参加者集めの困難さを理由に否定的な意見が多くなっているという状況となっています。

○委員 一般町民アンケートにおいて、町公式LINE登録者や町フェイスブック登録者からの回答となっているが、町民以外も回答できるということか。

○事務局 町民以外も回答できますが、回答欄のところで地区を入力するところがありますが、その結果から今回のアンケートでは、町民以外の方の回答はございませんでした。

○委員 アンケートの意見のなかで、参加者集めが大変というものがあつたが、その点は、改善してもらって、みんなが参加できて楽しめるイベントにしてほしいと思う。

○教育長 あくまでもスポレク発展させた形式で全世代が楽しめるイベントにしていきたいと考えています。多くの町民の方のイメージとしては、町民体育祭は自治会対抗色の強いイベントで、スポレクは子どもだけが対象のイベントという考えをもっている方が多いと思いますので、そのようなイメージを今回の大会で変えることができたかと考えております。

○委員 町文化祭の時に、イベントとしてポッチャをやつたが、非常に好評だったので、あのような全員で楽しめる種目は良いと思う。

○教育長 他に御質問はございますか。

○全委員 質問なし。

○教育長 それでは、協議事項(1)令和6年度スポーツイベントの開催についてについては、以上とさせていただきます。

(2)その他

○教育長 前回の定例教育委員会で提案させていただいた文命中学校の制服についてですが、中学校に検討を依頼するというところでご了承をいただいたところです。学校長に目的も含めて説明し、依頼したところ、現状、保護者、生徒から制服の変更について何も話題にあがっていないなかで、中学校が主導となって動くことは難しいとの回答がございました。したがって、まずは、教育委員会事務局が、主導となって検討会を立ち上げさせていただいて、そのなかに中学校も加わってもらうようなかたちにしたいと考えております。

○委員 制服変更について話がないとのことだが、まずは、生徒や保護者にアンケート等を通じて意見を伺うことからはじめたら良いと思う。最終的には、生徒の自発的な考えで制服を決定できれば一番よいと思う。

○教育長 制服の必要性も含めて、生徒、保護者のなかには、それぞれ考えをお持ちだと思うので、まずは、その考えを把握することから始めたいと考えています。この件については、よろしいでしょうか。

○全委員 異議なし。

○教育長 それでは、文命中学校の制服の検討については、教育委員会事務局が、まずは主導するかたちで進めさせていただきます。

《報告事項》

(1) 令和5年度学校生活全般における体罰の実態把握に関する調査の実施について

・資料2について説明した。

○教育長 報告事項(1)令和5年度学校生活全般における体罰の実態把握に関する調査の実施について事務局から説明してください。

○事務局 資料2をご覧ください。こちらは、前回の定例教育委員会で確認した体罰事案について、各学校に確認した内容をまとめたものです。全部で8件ございますので、順番に確認していきたいと思えます。

開成小学校についてですが、2件ございます。1件目ですが、「体罰を受けていないし、体罰を見たこともない」にチェックが入っていましたので、こちらは、誤って報告されたものと判断させていただきました。

2件目ですが、事案の概要としては、支援級の教諭が児童に対して叩くという行為があったものですが、本件については、すでに神奈川県教育委員会にも報告させていただいており、対応済の案件であるため、今回の調査報告の対象外とさせていただきました。

開成南小学校についてですが、6件ございます。1件目ですが、「体罰を受けていないし、体罰を見たこともない」にチェックが入っていましたので、こちらは、誤って報告されたものと判断させていただきました。

2件目ですが、内容としては、子どもの足を持って引きずって歩いている教諭がいたという報告です。ふざけていてそのような行動をとったのか不明だが、適切な指導の範囲内といえるのかという内容です。こちらについての対応については、調査を行ったところ具体的な場面を確認することができませんでしたが、児童との不適切な関わりと誤解を生むような言動をしないよう校長から全教員に指導を行ったところではあります。

3件目ですが、掃除中、友人に話しかけられ、返事をしたところ、担任の教諭から叱責され、廊下に立っているよう言われたという内容です。こちらについては、体罰には該当しませんが、指導すべき内容であるため、校長より当該教諭に対して指導を行いました。

4件目ですが、精神的苦痛を与えるような言動をする教員がいるという報告がありました。大勢の前で叱ったりすることなく、その子にあった指導をしてほしい旨の報告がありました。こちらについては、調査を行ったところ具体的な場面を特定することはできませんでしたが、このような指導がなかったか、再度自身の行動を振り返るよう校長から全教員に指導を行いました。

5件目ですが、校外活動時に教諭の話を聞いていない児童に対して、学校の恥であるような趣旨の発言をしたとの報告がありました。こちらについては、体罰には該当しませんが、指導すべき内容であるため、校長より当該教諭に対して指導を行いました。

6 件目ですが、給食の時間に児童が、給食の箸かごを落としたときに教諭が注意しました。その結果、当該児童が、叫びながら暴れたため、教諭が抑えようとしたときに勢いあまってタブレット保管庫にぶつかったという事案です。こちらについては、当該教諭及び周辺のクラス担任にも聞き取り調査を行いました。その結果、教諭の方からは、本件について、あくまでも他害を防ぐためにした行為との申し出がありました。教育委員会としては、本件については、他害を防ぐためにやむを得ずした行為であるため、体罰には当たらないと判断したいと思います。ただし、他害を防ぐ行為とはいえ、冷静な対応が必要であることについては、校長を通じて当該教諭に指導を行いました。説明については以上です。

○教育長 ただいま、事務局から説明がありました。何か御質問はございますか。

○委員 開成南小学校の 2 件目の事案についてだが、子どもの足をもって引きずったという行為について当該学校の全教職員に聞いたが、そのような行為は確認できなかったということか。

○事務局 学校に確認したところ、このような報告があがってきたところでは。

○教育長 この件を含めてですが、前後の背景が判然としないまま、問題と見なされ得る行為のみがこのような報告であがってくる傾向にあります。また、報告があった事案の発生時期も学校に確認すると実態は違っているようです。もちろん、過去のことはあるので記憶という点では不正確な部分が出るのはやむを得ないところですが、やはり、このような不適切な指導と思われるような行為があった場合は、その都度、管理職等に報告し、場合によっては保護者に連絡する等の対応が必要だと思います。

○委員 他害を防ぐためにやむを得ず有形力行使する場合は、なるべく複数の教員で対応することが必要だと思う。また、今回このような報告があがってきたことについて、各学校の教職員は、自らの行為が自分が思っている以上に児童、生徒、保護者は重く捉えているかもしれないという意識を持つ必要があると思う。その意味では、管理職にこまめに報告、相談することは大切だと思う。

○教育長 特に低学年の教諭に対しては、保護者の要望として、これまで幼稚園、保育園のときは、こまめに報告が来たのに、小学校に入学したとたん連絡があまり来なくなるという点で不安を覚える方も多いです。そのような意味でも、こまめな保護者との連絡、やりとりは必要であろうと思います。他に御質問はございますか。

○全委員 質問なし。

○教育長 それでは、報告事項(1)令和 5 年度学校生活全般における体罰の実態把握に関する調査の実施については、ここまでとさせていただきます。

《報告事項》

(2) 経過報告、今後の予定について

・資料3について説明した。

○教育長 報告事項の(2)経過報告、今後の予定について事務局から説明してください。

○事務局 それでは、資料3をご覧ください。2月の経過報告をさせていただきます。2月1日は、登校指導日と開成小学校、開成南小学校の入学説明会を実施しました。2月15日は、登校指導日でした。2月19日の本日は、定例教育委員会となっております。

続きまして、3月の予定について報告させていただきます。3月1日は、登校指導日となっております。3月4日は、園長・校長会議を開催します。3月5日から3月15日まで開成町議会3月定例会議が開催されます。3月12日は、文命中学校卒業証書授与式となっております。10時から文命中学校体育館で行います。3月15日は、開成幼稚園卒園式を10時から南部コミュニティセンターで開催します。3月21日は、開成小学校及び開成南小学校の卒業証書授与式が10時から開催されます。こちらの教育委員の出席割振りについては、後程、調整させていただきます。3月22日は、定例教育委員会となっております。3月25日は、園・学校修了式となっております。3月29日は、教職員離任式を役場の会議室A・B・Cにおいて9時から開催します。

続きまして、生涯学習課から経過報告をさせていただきます。1月27日は、令和5年度神奈川県社会教育委員連絡協議会地区研究会、足柄上郡社会教育委員連絡協議会地区研修会を開成南小学校で開催しました。テーマは「本の良さを知り、本に戻れる環境づくり」ということで8名の社会教育委員が発表しました。参加者は135名でした。当日は、式典の他にアトラクションとして阿波おどりや人権講話を行いました。1月28日は、第78回足柄上地区一周駅伝競走大会を開催しました。12チームが参加し、優勝は大井町、準優勝は南足柄市、3位は開成町でした。2月11日は、第78回市町村対抗かながわ駅伝競走大会を開催しました。場所は、山北町丹沢湖周回コースです。29チームが参加し、優勝が横浜市、準優勝が川崎市、3位が相模原市でした。開成町は全体としては23位、町村の部では10チーム中5位でした。3月の予定は、特段ございません。説明は以上です。

○教育長 ただいま、事務局から報告がございましたが、引き続き、小学校卒業式、入学式の教育委員出席割振りをしたいと思いますので、事務局から説明してください。

○事務局 事前にお配りした資料に事務局の方で割振り案を提示させていただきました。基本的には、卒業式、入学式ともに昨年度とは逆になるように割振りを組んでいます。まず、3月21日の小学校卒業式ですが、開成小学校については、村岡教育長職務代理人、上野委員に出席をお願いしたいと思います。開成南小学校については、井上教育長、野地委員、本澤委員に出席をお願いしたいと思います。

続いて4月5日の小学校入学式ですが、開成小学校については、井上

教育長、野地委員、本澤委員に出席をお願いしたいと思います。開成南小学校については、村岡教育長職務代理人、上野委員に出席をお願いしたいと思います。特段、意見等なければ、このような割振りでいきたいと考えております。説明は以上です。

○教育長 　　ただいま、事務局から説明がありました。この件について、何か御意見、御質問はございますか。

○全委員 　　意見なし。

○教育長 　　それでは、本割振りのとおりで出席をお願いします。

○事務局 　　事務局から補足させていただきます。先ほど、3月29日の離任式については、御案内させていただきましたが、年度を跨ぎますが4月1日に教職員着任式を役場2階の会議室A・B・Cにおいて9時から開催しますので、こちらについても委員の皆様にご出席いただけたらと思います。

(3) 開成町立園・学校の様子について

○教育長 　　文命中学校についてですが、無事に高等学校入学試験を乗り切りました。今回から出願が電子申請ということで、現場ではかなり苦労しましたが、大きな事故なく終えることができました。公立高校の入試当日は、文命中学校生徒については、欠席者はありませんでした。2月28日が合否発表で、3月12日には、卒業式を迎えます。

開成小学校ですが、全体的に落ち着いています。4年生、5年生は少し落ち着きがない様子があります。開成小学校においては、今年度から登校しぶり傾向がある児童や人間関係に課題を有する児童のために校内教育支援センター「ほっとルーム」を開設しました。現状は、教務主任や養護教諭が対応しているということですが、来年度は専属的に対応するスタッフを雇用できるよう予算要求しているところです。また、3月21日の卒業式には、今年度は5年生が同席します。

開成南小学校ですが、3年生以上が総合的な学習の時間を使って、地域における探究的な課題の発見ということで、様々な場所に出かけています。6年生については、役場のまちづくり担当職員と自分たちが考えた理想のまちづくりというテーマで意見交換する予定です。5年生については、瀬戸屋敷ひなまつりについて、ボランティアをします。2月27日は、全校集会で6年生を送る会を開催するということです。

また、本日時点の情報ということになりますが、現6年生のうち、私学等に進学する児童が16名います。

開成幼稚園ですが、年中クラスが表現の発表をします。年末に行った年長クラスの表現発表を見て、自分たちもやってみたいということで実現したものです。年長クラスについては、自分が進学する小学校にそれぞれ見学に行き、具体的なイメージを持つことができたと思います。

また、本日、開成小学校6年生のクラスにおいて、インフルエンザウイルス蔓延防止のため、2月20日、21日は学級閉鎖措置をとります。生涯学習関係ですが、2月に実施した放課後子ども教室についてご報

告させていただきます。開成小学校については、2月7日に実施し、参加者が150名いました。このうち、5、6年生は33名参加しました。開成南小学校については、2月14日に実施し、参加者が164名いました。このうち、5、6年生で参加した人は1名でした。昨年度は、開成小学校は、1月15日に実施し、116名参加しました。開成南小学校については、2月22日に実施し、148名参加しました。

(4) その他

○事務局

生涯学習課から報告させていただきます。町民センター改修工事についてですが、現在は、3月15日までの工期で空調設備更新工事を行っています。令和6年度については、引き続き、老朽化対策工事、LED工事を行います。必要な予算については、3月議会において上程させていただく予定です。本工事に伴う、町民センター閉館期間ですが、当初は、令和7年3月までを予定していましたが、現時点の状況では、令和6年12月までの閉館期間となる見込みです。報告は以上です。

続いて、令和6年度予算の概要について、ご報告させていただきます。令和6年度当初予算については、2月26日に記者発表を予定しております。一般会計全体額は、72億6900万円で昨年度より4.5%増となっております。このうち、教育費に関しては、7億6829万円で昨年度より、7.3%増となっております。

具体的な教育費の予算内容としては、幼稚園においては、保育内容の充実、教職員の働き方改革を推進するためICT環境を整備します。文命中学校においては、部活動の地域移行ということで、令和6年度は、サッカー部、吹奏楽部について地域移行を進めたいと考えております。また、文命中学校体育館空調設置工事にかかる実施設計委託を行います。開成小学校においては、校内教育支援センター「ほっとルーム」に専属的に対応する会計年度任用職員を雇用します。また、小学校においては、現在、隔週で両小学校に県費臨床心理士を派遣し、相談体制を整備しているところですが、来年度については、各校に1名ずつ臨床心理士を配置する体制を整備するため、1名町費で臨床心理士を雇用します。生涯学習関係としては、町民センター工事を今年度に引き続き行います。令和6年度は、老朽化対策工事、LED工事が主な内容となっています。また、英語検定補助制度や図書室の充実化を図るため、大活字本の購入も行います。

閉 会 : 教育長より閉会の宣言